

125^{ème} anniversaire de la paroisse Notre-Dame-des-Neiges

Année jubilaire 2025

La paroisse Notre-Dame-des-Neiges, de l'arrondissement Côte-des-Neiges à Montréal, célèbre son 125^{ème} anniversaire d'inauguration cette année. Les célébrations du Jubilé ont débuté par une messe d'ouverture le 5 janvier dernier sous le thème de Marie, *l'Étoile de l'Espérance*. Le vocable « Notre-Dame-des-Neiges » vient d'un miracle datant de la nuit du 4 au 5 août de l'an 358. La Vierge Marie apparut à un couple de nobles romains. Elle leur demanda de construire une église en son honneur, à un endroit du Mont Esquilin à Rome qu'ils verraient recouvert de neige le lendemain. Le Pape Libère eut la même vision qu'eux. Il fit une procession avec le peuple le jour suivant et fut saisi d'émerveillement en découvrant un espace enneigé en plein été, au lieu où l'église devait être bâtie. Le Pape dédia l'église à Notre-Dame-des-Neiges qui deviendra la Basilique Sainte-Marie-Majeure. Dans le chœur de l'église de Notre-Dame-des-Neiges (cdn, Mtl), se trouve au-dessus de l'autel, la peinture de l'artiste Charles Ed. Chabauty (1939). Le tableau représente la Vierge Marie avec l'Enfant Jésus et rappelle l'illustre scène du miracle qui se produisit sur le Mont de l'Esquilin.

Pour marquer son 125^{ème}, la paroisse Notre-Dame-des-Neiges présidera des célébrations eucharistiques multiculturelles avec des festivités artistiques et culturelles durant toute l'année jubilaire. Il y aura des événements marquants tels que l'exposition des reliques de Padre Pio, un pèlerinage, des activités sur le patrimoine, une causerie spirituelle, des témoignages etc. La communauté paroissiale vous invite à venir participer aux diverses festivités. Visitez le site web de la paroisse Notre-Dame-des-Neiges pour connaître la programmation. Vous êtes tous conviés.

Quelques mots d'histoire :

L'église Notre-Dame-des-Neiges, un bijou Montréalais, a pris naissance dans un petit village de campagne de « la Côte des Neiges » au début des années 1800. La petite communauté rurale avait sa vieille chapelle Notre-Dame des Neiges qui appartenait aux Sulpiciens.

En 1867, Monseigneur Bourget avait fait ériger la paroisse Notre-Dame-de-Grâce incluant la desserte de Notre-Dame des Neiges. Le curé, l'abbé J-Nap Maréchal, a été un pasteur dévoué pour Notre-Dame de Grâce et pour Notre-Dame des Neiges de 1867 à 1900. Le 10 décembre 1900, Mgr Paul Bruchési, alors archevêque de Montréal, reçoit la demande d'environ 45 citoyens de la Côte-des-Neiges pour que leur village devienne une paroisse. Mgr Bruchési décida de subdiviser le grand territoire de Notre-Dame-de-Grâce « s'étendant de Verdun à St-Laurent ». Il décréta la création d'une nouvelle paroisse au nord de Notre-Dame-de-Grâce. La paroisse Notre-Dame-des-Neiges a été érigée canoniquement le 5 janvier 1901 avec comme premier curé, l'abbé Léandre Perrault nommé par Mgr Bruchési.

En 1910, on assiste à la création de la paroisse francophone St-Pascal Baylon puis, en 1938, à celle de la paroisse St-Kevin, qui se trouve à proximité. Près de 17 curés se sont succédés à Notre-Dame des Neiges depuis 125 ans. Faisons un bond dans le temps jusqu'en 2001 pour souligner l'arrivée des unités

paroissiales. Notre-Dame-des-Neiges s'associera avec St-Pascal Baylon et St-Joseph du Mont-Royal jusqu'en 2014. Depuis, la paroisse Notre-Dame-des-Neiges réunie l'église Notre-Dame-des-Neiges et l'église St-Pascal Baylon.

Aujourd'hui :

La communauté de foi de Notre-Dame des Neiges a beaucoup évolué depuis 125 ans ! Elle présente, entre autres, une richesse culturelle et multi-ethnique remarquable. C'est une petite société des nations, une communauté qui nous invite à l'accueil de l'autre, à la bienveillance à travers les différences et les diverses sensibilités spirituelles qui se côtoient. La vie de foi devient une vie plus consciente, plus concrète pour mettre en pratique l'évangile en se rappelant la Parole du Christ :

*« Je vous donne un commandement nouveau :
Aimez-vous les uns les autres; comme je vous ai aimés » Jn 13,34*

Quelles pistes d'avenir se présentent pour notre vie de foi et d'engagement chrétien à Notre-Dame-des-Neiges en 2025 ? Quels seront nos chemins de solidarité pour demain ?

Sources : Album Souvenir du cinquantenaire-1901-1951

Album Souvenir : Soixante-quinzième de la Paroisse Notre-Dame-des-Neiges.

Société d'histoire Souvenirs et mémoires de la Côte-des-Neiges

Programmation du 125 ième :

Page Facebook de la paroisse :

<https://www.facebook.com/ParoisseNotreDameDesNeiges>

Site WEB de la paroisse :

<https://www.notredamedesneiges.org/eglises>